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（別表１） 

導入のメリット 

・各自の業務スケジュールに合わせた就労時間が選択でき，引いては家族との時間・自己研鑽へ

のゆとりを創出できた。 

・自分の時間帯で仕事ができる。 

・部活動の指導時間の確保（勤務時間内であること）。 

・時間の効率化。 

・通常の出勤時刻だとＣ勤務にでき，早く退庁することができる。 

・時間を効率的・有効的に使えた。 

・遅く出勤したい時，年休の時間が無駄にならなかった。早く帰りたい時に気兼ねなく帰ること

ができた。 

・個人に合った就業時間が決められるため，時間を有効に使える。 

・１日の時間を有効に使えた。 

・日ごとの都合で設定できたこと。 

・一日３０分だけの変更になりましたが，早く自宅に帰ることができました。自分の運動や家族

との時間を過ごすことができてストレスの解消にもつながりました。 

・夏季休業中は，小・中・高生も休業日となり，家族との時間を多く取ることができた。 

・静かな環境で仕事が捗る。 

・出勤退勤時間をずらすことによって，家庭内での活動に時間を割けるようになった。在校時間

帯も集中して業務に取り組めた。 

・部活動の暑さ対策に有効であった。 

・朝の時間に余裕ができ，育児に対し有意義に取り組むことが感じられた。また，家族の時間も

しっかりとることができた。 

・夕方の時間を長く使えるので家族と過ごす時間を確保しやすい。 

・業務に支障がなければ，個人の時間を有効に使える。 

・勤務時間前に部活動指導を開始することがあるため，勤務時間を有効活用することができる。 

・交通混雑の時間帯を避けて出勤できる。 

・家族との時間を大切にできる。 

・時間を有効に使うことができたと感じる。 

・出勤時余裕を持つことができたこと。 

・子供との時間が有効に使えた。家事や仕事の効率も向上した。 

・自身の予定・都合に合わせて柔軟に勤務時間を選択できること。職務の効率化を図れること。 

・心身の回復にとても有効でした。子供と関わる時間が増え，大変助かりました。 

 

導入のデメリット 

・朝夕の教員の在校や不在の把握について，動態一覧表などで確認しないとわからない。 

Ⅳ 結果 １朝・夕型勤務の実績 (１)導入実績とその評価 ④メリット・デメリット 
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・時間外勤務をしてしまうと，あまり意味のない制度になってしまう。 

・朝型勤務の場合，仕事が終わらなくて２０時まで残ってしまったことがあり，効果がないと感

じた。 

・通勤時間が渋滞と重なり，いつもよりストレスに感じることがあった。 

・業務がある場合には，あまり有効ではない。 

・先生方の出勤・退勤の時間が様々なため，動態の把握が困難な時があった。 

・特になし（１５件） 

 

 

（別表２） 

・事案はなかったものの予想されることとしては，朝型勤務の申請日において，突発的な事案に

対して予定していた退勤時間を過ぎての対応となると，在校時間がより増大することが予想さ

れること。 

・朝・夕の教員の在校や不在の把握について出力された一覧票などで確認しないと分らない。 

・放課後における会議や打ち合わせ等を設定しにくくなる。 

・恒常的に時間外勤務が発生している場合はあまり意味がないかもしれない。 

・今回の夏休みのように直前での動態変更を認めていただけないと，事前申告通りの運用では活

用しにくい。 

・職員の動態把握の難しさを感じた。 

・早い出勤をした日に時間休を取った場合，通常勤務より早く退勤できるか，よく分からず通常

勤務時間からの引き算で退勤してしまった。 

・事務部は少人数であることと人的警備との引継ぎがあるので調整が必要。 

・7:00～15:30の勤務形態もあったらそれも利用したいと思います。 

・特になし（１５件） 

 

 

（別表３） 

（推進・肯定的意見） 

・打合せ等の情報共有の場の設定に工夫が必要だが，諸事を克服することができれば，働き方改

革への一助となり得る。 

・導入を検討してもよいと思うが，朝の打ち合わせの内容伝達の方法などを確立しておく必要が

ある（校務支援システムとなると思いますが）。 

・毎日 16時や 16時 30分に帰ることはできないかもしれないが，先生方の多くは勤務時間前に

出勤しているので，その時間を含んだ勤務時間にしていただければ非常に助かると思う。通院

Ⅳ 結果 １ 朝・夕型勤務の実績   (３)朝・夕型勤務の課題・問題点 

Ⅳ 結果 ２ 授業日への朝・夕方勤務の導入 



夏季休業期間中における朝・夕型勤務の導入（資料編） 
宮城県柴田高等学校 
夢実現  夢を志に換える 

 

- 3 - 

 

や家庭の事情のためやむを得ず帰らなければならない時があった時，気兼ねなく帰ることもで

き，年休時間の節約にもなると思う。 

・各自の授業や部活動への従事時間を曜日ごとに設定できる。 

・部活動で帰りが遅くなる場合や，夕方に用事がある場合などに有効的に活用できるから。 

・校内での連絡体制・放課後の会議設定等検討事項もありそうだが不都合がなければ前向きに検

討していただきたい。 

・通勤による交通渋滞ストレスの緩和等もできるので，早い時間から勤務時間にしていただける

といいと思います。 

・職務の効率化（分掌業務・課外講習・部活動等の時間帯への呼応），育児・介護等のための時

間の確保，出退勤時間帯の交通混雑回避・ストレス緩和，家族との時間や自身の時間・自己研

鑽への確保に有効。 

・勤務以外の時間の有効活用ができる。 

・夏季休業中と同様に，家庭内での活動に時間が割けるためです。朝の打ち合わせを更に簡略化

させて，連絡欄を見れば把握できるようにしていくと良いかと思います。 

・授業の準備で早い時間に出勤した場合に恩恵を受けやすい。 

・個人的には，授業日は２０時まで部活動指導があるため利用できない場合が多いだろうが，自

己研鑽や家庭のために使う時間が増加することが予想される。 

・遠方から通われている先生が多いため。部活動などで放課後の勤務時間が長くなる先生が有効

に使えると思われる。小さいお子さんがいらっしゃる先生は送迎の時間などに都合をつけやす

くなると思われるため。 

・時間割との兼ね合いもあって難しいとは思うが，部活動などで放課後に長時間学校に残られて

いる先生方が多く見られるため，授業日の導入も検討してみても良いと考えます。 

・業務に支障が無いと判断できる日ならば，個人の家庭や生活の為にも良いと思う。 

 

（慎重・否定的意見） 

・職員が一堂に会しての打ち合わせの時間が確保できるかどうか苦労しそうだから 

・授業やＨＲ等にかかる場合が想定される。取り扱いが複雑または不平等になる恐れがある。 

・様々な点で支障が出ると感じる。基本的には年休などで対応できるのではないか。 

・放課後における業務の支障の有無。 

・生徒の時程に合わせた就業時間だと思うのでそこに合わせた方が良いという考えがあるが，人

によっては早く帰宅した方が多方面で有効な場合もあるのでどちらとも言えない。 

・皆で校務を進めるのに誰が何時から何時までいるか把握しにくいので，あの先生はいると思っ

たらいなかった，ということが生じやすいから。 

・学校が始まった場合，打ち合わせ等をするときに支障が出てくる。そのしわよせが生徒にいっ

てしまうことも考えられる。 

・教員間の連絡が取りにくくなるのではないかと思う。 

・今年度は，もう少し試用・検討をした方が良いのではないかと思います。 



夏季休業期間中における朝・夕型勤務の導入（資料編） 
宮城県柴田高等学校 
夢実現  夢を志に換える 

 

- 4 - 

 

・長期休暇中であれば生徒との約束がなければ時間的に融通がつけられるのでよいと思うが，授

業日となるとそうもいかず，実施した場合，一部の先生に負担がかかってしまうと思う。個人

的には試してみたいと思うが，担任・副担任・学年団での連携がどれだけ可能か未知数なので

わからないと回答しました。 

・生徒にも影響があるので導入は難しいのではないかと思います。 

・朝型・夕型の勤務時間外に生徒が訪ねてきた場合の対応や，急な会議・生徒指導への影響が考

えられる。 

・個人的には嬉しいのですが，人手不足も否めないので手薄になってしまうと取得しにくい面も

あります。 

・①介護・育児のための「早出・遅出勤務」規則との兼ね合い 

 ②全ての服務が帳簿管理のため，それぞれの把握が煩雑になり困難（休暇の時間等 ※IC カ

ードでの管理が可能か？） 

 ③事務室はシフト管理，教務は時間割への影響がないか 

 

 

（別表４） 

・長期休業期間の実施は，勤務にも柔軟に対応でき良かったと思います。 

・時間外勤務をしなければ意味のある制度だと思う。恒常的あるいは突発的に超勤が発生すれば

あまり意味がなくなってしまう。とはいえ，一つの取り組みとして継続してよいと思います。 

・この夏休みは「朝型・夕型勤務」をしっかり活用できよかった。 

・今回はスケジュールの関係で利用できなかったが，この制度を夏季休業中いつでも利用してよ

いとされているだけで気持ちが楽だった。実際に利用した・しないにかかわらず続けてほしい。 

・今後もぜひ導入してください。 

・ありがとうございました。有効活用させていただきました。今後もよろしくお願いします。 

・その日その日で「朝型・夕型勤務」を換えることができるのか？それとも，１ヶ月単位１年単

位なのか？その決め方も難しいところではあると思います。 

・民間企業では何年も前から実施しているものと思います。子育てをしながら勤務をしている方

は大変助かると思います。一方で，朝のＳＨＲなど決まった時間に勤務しなければならない方

に取っては，不公平に感じる方もいらっしゃるかと思います。（早く退勤できますが。） 

・育児の面で，家族からは感謝され，喜ばれました。長期休みのときはまた実施して頂きたい。 

・とても有用な取り組みだと思います。ご提案ありがとうございます 

・幼い子供がいる私の生活スタイルにはとても助かる勤務形態でした。ありがとうございました。 

・実態に即した勤務でよかった。時間外勤務時間が縮減できる。全体の勤務の把握が容易になる

のであれば進めてもらいたい。 

・とてもありがたい制度でした。 

・大変ありがたい勤務体系だと思います。 

Ⅳ 結果 ３ 朝・夕方勤務全般についての所感 


